



Sección histórica  
CURSO BÁSICO DE  
OF TALMOLOGÍA GUILLERMO  
PICO SANTIAGO

# Curso básico de Oftalmología Guillermo Picó Santiago

Dr. WILLIAM Townsend-Arguello

YA CORRE LA CLASE NÚMERO 45 de este curso dedicado a oftalmólogos en entrenamiento de la América Latina. Durante 45 años, sin interrupción, alrededor de 30 participantes se reúnen en San Juan de Puerto Rico por casi tres meses corridos, para recibir día tras día, conferencias abarcadoras en la ciencia y el arte de la oftalmología. Hasta el día de hoy, unos

1,400 médicos han participado, representando a todas las repúblicas de la América Latina y España, sumados a alrededor de 210 del propio Puerto Rico. Varias características propias del Curso resaltan como muy particulares y dignas de mención:

Contrario a otros cursos, en vez de cobrar varios miles de dólares por matrícula, este curso ofrece

becas de mil dólares cada una para facilitar la participación de aquellos que de otra manera no podrían beneficiarse de la experiencia. Las becas se asignan según las necesidades de cada país, usualmente por tamaño. Brasil por ser el mayor en población recibe el mayor número. Pero también se toma en consideración la condición y pocas oportunidades de algunos países para designarles más becas que a otros con mayor acceso a la educación médica.

También cabe resaltar que más de una veintena de los conferenciantes vienen de Estados Unidos, que son expertos en campos muy especializados, (como lo es la Embriología Ocular para dar un ejemplo), que no cobran honorarios salvo sus gastos de viaje, y que sus palabras son traducidas simultáneamente por residentes puertorriqueños bilingües. Cabe mencionar que también participan profesores de la América Latina y de Puerto Rico.

En yuxtaposición a otros cursos de menos duración, este curso es abarcador. El extenso currículo comienza con las ciencias básicas aplicadas al ojo humano. Expertos en cada tema dictan sus conferencias en embriología y anatomía ocular, fisiología y electrofisiología de la retina, genética, bioquímica ocular y patología del ojo. Luego comienzan las conferencias clínicas, cubriendo conjuntiva, párpado, córnea, glaucoma, uveítis, retina y neuro-oftalmología, para pasar a la cirugía ocular en todas sus ramas.

El curso ha sido muy bien recibido a través de todos estos años y ya se está viendo la presencia de hijos de ex-alumnos. El calibre de la facultad, el poder enclausrarse fuera del quehacer clínico sin guardias ni responsabilidades médicas, permite al residente dedicarse de lleno a aprender y absorber la materia presentada. A estos elementos claves se suma el bienestar que aporta la isla a los participantes para hacer de la pasantía una experiencia agradable y enriquecedora.

El curso existe gracias al genio creador y dinamismo del Doctor Guillermo Picó-Santiago. Maestro y visionario, que por sus dotes de liderazgo, empezó la residencia de oftalmología en Puerto Rico con 2 y luego 4 residentes. Quiso traer profesores para dictar charlas a sus residentes, pero no tardó en comprender que muchos programas de entrenamiento en la América Latina carecían de ese beneficio. No estuvo

satisfecho con limitar esas enseñanzas a sus residentes y quiso extenderlas a los demás países. Con su típico entusiasmo y empuje consiguió el patrocinio de una fundación el apoyo, fundada por el Dr. John H. King, de Washington DC para financiar las becas y el costo de viaje de los profesores. Pudo convencer a muchos colegas reconocidos mundialmente a venir a Puerto Rico a dictar conferencias, notablemente a la facultad del Columbia Presbyterian Hospital de Nueva York entre muchos otros. Consiguió el apoyo incondicional del presidente de la Universidad de Puerto Rico, sede del programa. También obtuvo la ayuda del Dr. Benjamin Boyd, Director de la Asociación Panamericana de Oftalmología (PAAO por sus siglas en inglés), para establecer contacto con los distintos programas de residencia en oftalmología de Hispano-América. Así dio comienzo este curso básico de oftalmología.

La PAAO continúa su apoyo al curso, pero otros han ido tomando cargo de las distintas fases, desde el apoyo financiero, que ahora recae en las farmacéuticas, los directores del curso que han pasado de mando varias veces y hasta los mismos profesores que han dado paso a nuevas generaciones. Hoy en día, el curso sigue vigoroso y vigente en su misión educadora, consciente de la importancia de proveer esa vivencia y reconocido por todas las esferas profesionales y universitarias. ●